



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero » » 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen

Hoy como antes

Los que en este distrito llevan la representación del partido conservador asturiano, los que á la sombra y con el apoyo de los políticos que á su vez lo reciben del jefe supremo D. Antonio Maura, rigen los municipios, van de mal en peor, aumentando de día en día su desprestigio y arrastrando en pos de sí á los que los protejen y amparan en su innumerables fechorías.

Un día el Juez y el secretario del Juzgado municipal de Boal son procesados por exacciones ilegales; otro día son los alcaldes de dicho concejo y Castropol los que caen bajo la acción de la justicia por falsificaciones cometidas en el Censo electoral, y en la actualidad el Juez de Oviedo procesa nada menos que á 21 individuos del Ayuntamiento de la Vega, entre los que se cuentan el alcalde, secretario, concejales y el médico municipal, por el feísimo chanchullo de los quintos.

Ante tales enormidades, ante tales escandalosos hechos ¿es posible que haya personas de honorabilidad dentro del partido conservador asturiano que pongan á contribución su valer é influencia para proteger y amparar las inmoralidades de esos caciques, enemigos de todo aquello que constituye el credo del señor Maura?

¿No se avergüenzan esos prohombres de la política de contar en sus filas gentes reñidas con todo lo que significa orden, moralidad y justicia?

Nosotros nunca creimos que ante la realidad de

los hechos, esos políticos que los invistieron con el poder para regir estos desgraciados pueblos del Occidente, se callasen, no levantasen su voz para protestar de tamañas tropelías y desautorizar por todos los medios labor tan indigna como bochornosa.

Mas, lejos de ser así, lejos de retirarles no sólo su protección, sino hasta su amistad, vemos con asombro que ahora, como antes, siguen amparándolos y protegiéndolos.

Suspendido el Ayuntamiento de la Vega, por virtud del procesamiento aludido, lógico era suponer que al constituirlo de nuevo con otros concejales interinos, no fuesen éstos de la misma cuerda de los procesados, existiendo, como existen, en aquella villa hombres de acrisolada honradez y reconocida competencia en condiciones para desempeñar los cargos dignamente; pero el Sr. Gobernador civil, á quien sin duda sorprendieron, no lo estimó así, toda vez los nombrados por él son de la misma madera de los que atentaron contra la ley y los sagrados intereses de la Patria.

Lamentable es que siga dispensándose el favor á manos llenas á esos conculcadores de la ley, á los mercaderes de la política y lamentable también es que los de arriba sancionen con su conducta los actos delictivos de los de abajo; pero tenemos confianza en los Tribunales de justicia y en que en su día, si llega el caso, no ha de faltar en el Parlamento un diputado que rompa una lanza en pro de la moralidad y la justicia escarnecidas y ultrajadas en este rincón del Principado.

Dos palabras

Amante de mi aldea, sintiendo como el que más la vehemencia del cariño hacia el terruño, afección la más cara para mí, necesariamente había de encontrar eco en mi ser el artículo publicado en el último número de este batallador decenario, relativo al arreglo y conveniente disposición de los caminos que conducen al campo de Silvallana. Conforme con el articulista de que éste era el primer paso para rescatar unas ferias, que con mengua de la honrada villa que pretendían favorecer se intentó arrancarlas alevosamente del solar que les es propio, y de acuerdo también con él en que éste es el momento oportuno para emprender esos trabajos. Dejarlos para más tarde, no podría el campesino prestar sus servicios en ellos con la holgura que le permiten sus fatigas en la época otoñal en que acabamos de penetrar, y tampoco adquirirían para el instante preciso la firmeza y solidez que comunican el tránsito y el tiempo. No hay que dormirse, pues; es necesario que todos los llamados á colaborar en este propósito se apresten á ello, los apremios ya se sienten y nuestro patriotismo sería reputado mero mito si no les dispensáramos la atención y correspondencia debidas.

En tal sentido, aunque el menos llamado á terciar en este asunto, me voy á permitir dos palabras.

La iniciativa ha partido de CASTROPOL, nadie puede disputársela, y forzosamente tenía que ser así, dado el hermoso ideal que representa, y por el que batalla con bravura y decisión.

Estampada en sus columnas semejante idea, si había de conmovér gratamente á cuantos nos interesa, la primera indicada para recogerla, para infundirle calor de madre, es nuestra Corporación municipal.

Afortunadamente para nosotros, decapitada con el pensamiento, queda constituida por personas probas y aptas, llevadas por su acendrado amor al país á los escaños edilicios, que despreciando calumnias y sacrificando comodidades, se dedicaron á velar por sus intereses, y penetradas de su misión, saben que ésta no se reduce exclusivamente á administrar con inteligencia y honradez nuestro erario, sino á fomentar además el bienestar común, procurando todo aquello que suponga prosperidad y progreso saludable. Conocen, además, que sobre los intereses materiales, aunque tan indispensables para la vida, están los intereses morales, y que éstos sufrieron hondo daño al herirnos en nuestro pundonor, despreciando derechos seculares y abofeteándonos villanamente en aras de una venganza, ludibrio y baldón de su autor.

Nuestro amor propio se halla aquí profundamente interesado, y si esa pasión, exagerada es tan peligrosa, circunscripta á los debidos términos, desatenderla significa degeneración y vilipendio. Por eso yo no me he dedicado á pulsar la opinión de mis paisanos en

este asunto, intentarlo siquiera constituiría injuria; en esto tenemos todos que sentir al unísono, é interpretando sus sentimientos por los míos, sin excepción los veo dispuestos á poner de su parte cuanto puedan y fuere razonable. Mas no basta esta afirmación mía; convendría y los invito á que reuniéndose en el local correspondiente á la Sociedad agrícola de esta parroquia, designen de entre ellos una Comisión, que se aviste con nuestro Ayuntamiento y se le una para auxiliarle en todo aquello que sea necesario.

Otro factor ha de entrar también en colaboración, y me expresé mal, por que ya entró; él ha sido el primero en romper la marcha, pues lo será igualmente en sostenerla y conducirla á feliz remate. Ese factor conocido está, es CASTROPOL. Sin que yo me entrometa á llevarle la mano, voy apuntarle una proposición, por si la vé discreta: abrir una suscripción en sus columnas.

Pensé en ésta, movido por la sospecha que me inspiró el artículo aludido de que los fondos municipales, sujetos á tantas atenciones y después de lo que sabemos, no estén en condiciones de afrontar por sí solos todos los gastos que ocasionen las obras, y entonces sería posible cubrirlos sin empeño y fácilmente mediante recursos procurados por suscripción.

A ésta no se negaría nadie, cada cual contribuiría con su óbolo, mayor ó menor, y aún estamos seguros de que nuestros paisanos de allende de los mares acudirán con su esplendidez y entusiasmo proverbiales. Nos fuerza á todo la razón de patriotismo, la necesidad de poner la ceniza en la frente á quien no vaciló en afrentarnos.

Así conocerá por vista de ojos que nuestro pueblo no es manada de borregos que se asuste y amilane enseñándole los dientes.

Un vecino de San Juan

IMPORTANTE DOCUMENTO

Un querido amigo nuestro nos remite desde una importante villa asturiana, distante algunas docenas de kilómetros de la muestra, y acompañada de una carta suya, la siguiente, que insertamos más abajo, escrita por una conocida persona de la Vega. De la carta de nuestro amigo copiamos este párrafo, que nos evita toda clase de explicaciones:

«Como ustedes pueden ver, la firma, aunque
»hecha con pulso poco seguro, es de él. La tal carta,
»dos días enteros estuvo rodando por todas las tien-
»das hasta que Antón me la mandó esta mañana. Na-
»die sabe, y eso que hice averiguaciones, cómo ha po-
»dido venir aquí. Hay quien supone que la llevaba
»Benito en mano, pues por aquí pasó hacia Oviedo
»más de una vez la pasada semana, y algún bromista
»asegura que esa carta fué confiada á D. Ramón, á
»quien en un descuido se le debió caer de uno de los
»bolsillos posteriores del chaquet. Esto último ya se

»sabe que no tiene fundamento alguno, puesto que se trata de una broma; pero no es imposible, dada la escasa sensibilidad de D. Ramón en la cola del apuro.»

La otra carta dice así:

Querido hermano:

Estoy profundamente apenado con las malas noticias que me comunicas desde la capital y con las pésimas, pejísimas (con perdón de la Academia de la Lengua) que á diario leo en la prensa de la provincia y especialmente en *El Noroeste*, de Gijón.

Parece que corren vientos de revolución y que el lugar escogido para barrer el polvo secular de la tradición conservadora es el Ayuntamiento de este mi querido rincón, pintoresco pueblo recogido entre montañas y defendido por ellas, á modo de fortaleza inexpugnable de toda clase de ciclones y de las miradas indiscretas de los salteadores de la conciencia popular. Esta está por mí, á pesar de las malas artes de que se valen los sediciosos, y tan compenetrada se halla con mi persona que somos por decirlo así una sola alma en varios cuerpos vivientes; alma templada en las adversidades, engendradora de obras utilísimas para el pueblo, resignada, fuerte, inviolable y decidida á acabar de una vez por cualquier sistema con las turbas ineducadas, que ansiosas de roer despojos de personas y de calmar su hambre de hiena, se entretienen en mordisquear pedazos de nuestra honra y nuestra dignidad, labradas en mejores días.

Estoy hecho un mar de indignación y á todos hecho la culpa de lo que nos sucede. Mi estoica severidad habitual ha cambiado por las contrariedades y las dudas, y en mi rostro, todo tersura y suavidad, asomó ya una arruga, reflejo de las mil que contraen mi alma. Tentado estuve á ratos, al ver el abandono en que me teneis vosotros, mis últimos confidentes, de lanzar por la borda mi bastón de cacique y de entregar á las llamas cartas, expedientes falsos, y demás papeles que hasta ahora nos sirvieron para algo; de hacer igual auto de fé con mis títulos honoríficos y con los recortes de periódicos que alababan mi cuasi-regia persona; pero una observación de mi secretario,—el único que me sigue fiel hasta en mis extravíos—contribuyó á calmar enojos, disipar incertidumbres, robustecer planes y darme nuevos alientos guerreros en la fase nueva por que atraviesa esta campaña política.

Contrasta grandemente con los trabajos á que aquí en el pueblo nos dedicamos, la laxitud con que procedéis vosotros ahí, en la capital. Ni mi secretario ni yo nos damos punto de reposo, y, burla burlando, llevamos ya realizada una labor inmensa: acta de Balmonte, en la que tú tomaste una pequeña intervención; inclusiones en el Censo de amigos nuestros que no estaban en condiciones legales, exclusiones del mismo de enemigos manifiestos que no quieren rendirse, suplantación de quintos del concejo de la Vega, mediante justa retribución, adaptación de este criterio al Ayuntamiento de Castropol, aprovechando la oportunidad de ser nuestro el Alcalde de aquel pueblo, denuncias varias contra el juez de instrucción del partido por incorrecciones y demasías, arbitrios extraordinarios en este concejo para atender *al dragado de nuestra preciosa ría*, según rezan los documentos oficiales, la constitución de una caja de fondos electorales nutrida con sobrantes y desperdicios de otras atenciones; expediente del telegrafista de Castropol, etc., etc., no son *peccata minuta*, sino obras trascendentales y de eficacia para nuestros fines. En cambio, vosotros dormís sobre vuestros laureles. ¿Qué hicisteis tú y el representante del Distrito para salvar los escollos y las asperezas de última hora? Nada. Veis á las puertas del presidio á lo más escogido de nuestro partido político, á los primeros ediles de nuestro Ayuntamiento, á un miembro dignísimo de nuestra familia y los dejais precipitarse dentro de aquel. Sabeis qué rudo golpe va á sufrir mi cacicato y no os

apurais á detenerlo ni á calmar mi nerviosidad, cada vez más acentuada. Al fin llega lo inesperado, y mañana verán mis ojos arrasados en lágrimas, fríos, casi yertos, desfilar en procesión triste, á las víctimas del asunto de las quintas, mártires del deber, que por arrancar de cuarteles insanos á hombres fuertes que necesitaba para sí la patria chica, fueron ultrajados como á impostores.

Es preciso tocar todos los palillos, manejar todos los resortes secretos de la política para acabar cuanto antes con esta situación crítica é increíble. Ya sé que el marqués sufrió gran disgusto con la severa medida tomada contra nuestros concejales, y según le oí á Benito, dice que nunca creyó que á Occidente llegasen las ramificaciones de la gente colérica é hiciesen presa tan segura. Tiene razón el subjefe y hay que evitar nuevos disgustos, y hasta quizá mi destitución. Para ello entiendo yo que lo primero es usar de los medios suaves, procurando amedrentar al juez con insidias, denuncias y quejas repetidas. Ignoro si el de ahí es joven ó viejo, pero sea cualquiera su estado y edad, le gustarán las mujeres, como á todos nos sucede, pues que somos seglares. Por ahí puede iniciarse la campaña. Si tiene algún lado flaco,—tendrá tantos—apretar bien en él, y á la Inspección de tribunales enseguida. En el caso que nadie se atreva, enviaré por telégrafo á Dosi, que firmará cuanto le pongan. También estimo oportuna la recusación, que pudiera redactarla Trapiello, y para eso se le paga á título de Director del órgano del partido. Trabajad en Madrid, á ver si nombran juez especial á alguno que sea amigo y nos sirva, sino vamos mal.

Cuida con que Benito no se duerma y esté con el Gobernador para que nos dé cuanto antes los concejales interinos, que son los que te incluí en nota que á prevención te remití hace días. ¡Si supieras con que dificultades lucho para que estos amigos acepten el cargo! Todos alegan que éste se va poniendo difícil y caro, y en verdad que tienen razón, porque de tal manera se van poniendo las cosas, que en este concejo de la Vega se va á repetir el caso de los últimos tiempos, no sé si de la República ó del Imperio romano,—me escaeció ya la Historia antigua—en que el cargo de decurión era aborrecido por todo el pueblo y solamente por obligación se aceptaba su desempeño.

También me extraña mucho que la Tabacalera, que es nuestra, haya dado esa certificación por la que se descubrió que el papel en que se arregló el expediente de quintas fué puesto á la venta con posterioridad á la fecha de aquel. Si tú te echases encima de San Miguel, acaso tú, yo y los concejales lo hubiéramos pasado mejor. Estos marchan hoy para Oviedo, acompañados de Dosi; antes de salir los llamé á casa y les hice atinadas observaciones acerca de lo que debían declarar. Van animados, aunque algo recelosos, y convendrá que tú los esperes en la estación y les digas que todo marcha bien, para que no desmayen. No dejes de pagarles la fonda, el café y otros gastos lícitos, que todo será de los fondos secretos que conoces; y procura que por las calles vayan siempre acompañados de mi chico, á fin de que vean que somos algo.

Por esta razón aquí estoy constantemente predicando á la familia que salga á la calle, para que no crea la gente que se acabó mi poderío.

Dosi te hablará de mis proyectos de última hora; son denuncias, persecuciones, arbitrios extraordinarios, repartos de contribución, falsificaciones, nuevas suplantaciones, etc., etc., que espero merecerán tu aprobación.

No olvides el recurso de Zoilo contra el Ayuntamiento de Castropol, que no hay quien aguante á ese hombre. Para dos docenas de votos nos hace sudar bien.

Dime como anda lo de los Consumos de Castropol y las contribuciones de San Tirso.

Desahucié al casero aquel que me negó su voto. Hay que ver como metemos en lío con la Hacienda á Ramón de San

Roque, que, según me enteré, no paga la contribución debida.

Supongo que habrás leído la carta de Balbino en *Las Riberas*; es de lo mejor que escribió Campón. La que me gustó mucho fué la de Maura á la juventud conservadora de esa, que publica *El Carbayón*.

No puedo seguir más. Quiera Dios que tus nuevas cartas sean portadoras de más alegres mensajes.

Recibe fuerte abrazo de tu hermano

E.

D' éstas, cento

Tía Xuaquín unha terra
á mesma veira d' a casa,
yera unha finca d' as fincas,
d' as que dan orgullo y gala.

Trabayáranla os abolos,
sous padres n' ela bregaran,
y empapada n' el sudor
de toda a familia estaba.

Como aus oyo la quería,
espeyábase en mirarla,
y condo farta de fruto,

xa trigo, meiz ou patacas,
sonrindo como un amigo
ye regalaba a mirada,

temblando de gozo y dicha
abrazábala n' el alma.

Qu' era el farelo d' os cochos,

herba y cebada d' as vacas,

trigo d' as rentas, os cuartos

d' as pagas que nos acaban,

leite c' as concas henchía,

a boroña pra entriyarlas,

pan d' os fiyos, y del pote

fabas, toucín, carne y grasa.

Ese resuello, en fin, era

qu' el pesar d' un probe ablanda.

Quitarye al home esta finca,

era arrancarye as entrañas;

pois Perico el del Camín,

que vía téndoye ganas,

al ver que non ya vendía

buscou remedio n' as trampas,

y argayouye unha cuestión,

que foy del probe a desgracia.

Perico tía influencias,

Xuaco a verdá, mais non basta,

por que mediou el *cacique*,

ese azor ou sombra mala,

que pisotiando derechos

y arrimando á Pedro a brasa,

despóis de centos de ardides

púxoye a finca n' as garras.

Quedou Xuaquín por as portas,

a justicia ¡Dios nos valga!

yel *cacique* tan contento,

como si nada pasara.

¡Tamén, comida a galía,

farta a raposa descansa!

Farruco.

CHINITAS

Nuestro D. Balbino, desde que colgó otra vez su nido en la Alcaldía, se ha hecho imposible, inaguantable, y si no se le cortan pronto, pero muy pronto, los

vuelos, estamos viendo que el día menos pensado va *hacer algo* por nosotros. Se hace la ilusión, el muy tonto, de que allí solo él es el amo; á todo se opone, de todo protesta y no transige con nada, no siendo con las 500 pesetas del *ala* para suministrar píldoras á los presos de la carcel.

Siempre fué D. Balbino muy aficionado á la farmacopea, especialmente á las píldoras. ¡Ay, las píldoras le encantan, le gustan con delirio!

¿Quiere píldoras? Pues ya le daremos píldoras hasta que rabie, hasta que *arreviente*.

* * *

En cambio, la música la detesta; y eso que hay quien dice que la música domestica las fieras.

Pero D. Balbino es así. El otro día tronó en la sesión del Ayuntamiento desesperadamente contra la partida de otras 500 pesetas que aparecen consignadas en el presupuesto para ayudar al sostenimiento de la banda municipal.

¡Qué cosas tiene este D. Balbino que nos cayó allá de los Oscos!

¿Díganos usted, señor *Deporondo*, si se suprime la música los domingos, qué será de sus niñitos y de los demás de los *veyos*, que son los primeros que se presentan en el Campo á oirla y estirar la patita, *de balderas*, por supuesto, á costa nuestra y del partido independiente, que viene sosteniéndola por suscripción mensual?

Esas 500 pesetas, mal que le pese á usted, no se suprimirán por ahora y habrá música, mucha música. Si, señor.

* * *

También propuso D. Balbino la cesantía del sereno, porque—según dijo—no sirve para nada y los chiquillos se burlan de él.

Pues si al sereno hay que echarlo á la calle por eso, usted, D. Balbino, ya está largando de la Alcaldía, por la misma razón, porque también los chiquillos y los que ya no lo son se le ríen en las mismas barbas y se pitorrean de usted cuando les viene en gana.

¡Con que... á la calle, D. Balbino, que ya está sobrando y, además, huele usted mal por aquello de Balmonte!

* * *

Otra polacada intentó hacer D. Balbino el domingo último, queriendo suspender la función de *Cine* que se estaba celebrando en el Casino, á pretexto de que no se le pidiera permiso.

¡Qué lástima fué que se marchase tan pronto y no esperase la contestación que le tenían preparada!

DE SAN JUAN DE MOLDES

Sr. Director del CASTROPOL.

Muy Sr. nuestro: rogamos á V. que por medio del decenario que tan dignamente dirige, se digne manifestar el profundo agradecimiento de las pobres muje-

res socorridas, y las más expresivas gracias, con un Dios se lo pague, de la Comisión, á todos los donantes, que tan espléndidamente han contribuido para aliviar la triste desgracia que sufrieron con motivo del voraz incendio, que el 25 del pasado Septiembre redujo á cenizas, con cuantas ropas y vituallas había en ella, la casita que habitaban en los Gayoles, parroquia de San Juan de Moldes, y que habían adquirido hace dos años en 3500 reales, de los cuales aún adeudan una buena parte, así como publicar la lista de los referidos donantes para satisfacción de los mismos y justificación de la Comisión.

Dándole anticipadas gracias, quedan de V. afectivos s. s. q. b. s. m.,

La Comisión.

Sr. Cura párroco de San Juan, 25 pesetas; señor Coadjutor de id., 7; D. Celestino Muiña, 25; D. José Domínguez, Registrador, 25; D.^a Asunción Cancio de Lorient, 25; D.^a Socorro Sánchez, 25; D. R. M., 30; D. Teodoro Vega, 25; D. Ramón Prieto, 20; Señora de D. Ricardo López, 20; Sr. Cura párroco de Castropol, 10; D. Julio Villamil, 10; D. Eugenio Pérez Cancio, notario, 5; D. Segismundo Pérez, notario, 5; D. Francisco G. de Paredes, 5; Señora de D. Miguel García, 5; D. Julián Jonte, presbitero, 5; D. Inocencio Pardo Lastra, 5; D. Jerónimo Méndez, 5; D. Antonio Canel, 5; Señoras de Barres y Murias, 5; D. Florentino Moldes, 5; D. Domingo Pérez, 5; D. José Castro Valdés, 5; don Laureano Acevedo, 5; D. José A. García, 5; D. Ignacio Bermúdez, notario, 5; D.^a María Ignacia Bermúdez, 5; D. Fernando Fernández, 5; D. José María González, 5; D. José Manuel Sanjurjo, 5; Señoritas de Veiguela, 5; D. José Román Penzol, 4; D. Perfecto Alvarez, 3; don Victoriano G. de Paredes, 3; Señora de D. Manuel Monteavaro, 2; D. Manuel Piñeirúa, 2,50; D. Angel Durrif, 2; D. José Relaño, 2; D. Juan Viña, 2.

DEL PARTIDO

TAPIA

PIROPOS TAPIEGOS

¡MISERIAS HUMANAS!

Grande, á la par que insidiosa fué la campaña que los maltrechos pidalinos de este concejo vinieron haciendo durante cuatro ó cinco años contra la persona de nuestro querido jefe el Excmo. Sr. D. Vicente Lorient; campaña, que, lejos de aminorar la personalidad de dicho señor, contribuyó á ensalzarla más y más; y hoy su nombre, pese á quien pese, corre de boca en boca por los ámbitos de la provincia, y aún fuera de ella, y nadie osa pronunciarlo, que no sea para honrarle y admirarle.

Mas, comprendiendo esto mismo sus miserables detractores (á los del concejo de Tapia me refiero), han emprendido estos días una nueva y canallesca cruzada, que consiste, entre otras cosas, hacer circular la especie de que los que en Tapia seguimos á aquel es por interés; y para hacer más firmes sus aseveraciones,

hasta tienen la osadía ¡bellacos! de citar nombres de personas que están por encima de ellos en todos los órdenes de la vida, ya sea pública, ya privada.

Los que tales cosas propalan, sabemos quienes son, y de seguir por ese canallesco camino, que á nada práctico los conduce, y sí á hacerse odiar, daremos en estas columnas los ¡*jexcelsos* nombres! de esos esbirros, orlándolos con unos cuantos *piropos*, que para todos tenemos, sin apartarnos un ápice de la política.

Sepan, además, esos *señorines*, faltos de dignidad y pudor, que á los que aquí militamos con el Sr. Lorient, (y yo soy el más humilde entre ellos) no nos mueve interés alguno; lo que nos mueve es lo que nuestro jefe se ha propuesto: acabar con el oprobioso caciquismo que aquí imperaba. Lo demás son miserias humanas, que sólo pueden tener cabida y albergue entre algunos de los *julanos* que merodean por el *Gurugú*, por aquello de que todo lo cifran en el vellocino de oro, creídos que solo de pan vive el hombre.

Seguid, pues, ya que os place, esgrimiendo como arma de combate esas miserias, que motivan estos renglones; miserias que por sí solas se bastan y sobran para hacer un acabado retrato de vuestras... *personas*.

Como quienes sois, obrais.

PEPE DE MINGO.

La festividad del Rosario de Serantes, que es la última de las fiestas que se celebran por estos pagos durante el verano, se celebró el domingo pasado día 6 con la misma solemnidad que otros años.

Dieron principio los festejos el día 5 á las doce con un repique general de campanas, al mismo tiempo que eran lanzados al espacio numerosos voladores, y entraba en el pueblo á esa hora, tocando un airoso pasodoble, la música de Castropol, sirviendo esto para anunciar á los serantegos que había llegado el día de ponerse de servilleta en botón.

El mismo día, por la noche, se verificó en el campo de San Pelayo una gran verbena á la veneciana, durante la cual se hizo un derroche de fuegos artificiales y de globos grotescos, y amenizada por la banda de música y la gaita.

El día 6, ó sea el verdadero día de fiesta, la banda y gaita recorrieron durante las primeras horas de la mañana las calles del pueblo, ejecutando alegres dianas. A las once hubo misa solemne en la parroquial, y á continuación salió la procesión, que resultó lucidísima y recorrió el itinerario de costumbre.

A las cuatro de la tarde, se organizó un brillantísimo paseo en el ya citado campo de San Pelayo, al que asistió numeroso gentío de Tapia, Castropol, Figueras, Barres, Salave, Mántaras y otros pueblitos limítrofes.

Todos estos actos fueron amenizados por la banda de música antes citada, secundada por el gaitero *Media Oreja*, y á fe que unos y otros lo hicieron bien, puesto que los aficionados al *agarrao* no se dieron un momento de reposo en toda la tarde: aquello fué un continuo *agarrao* hasta entrada la noche, hora en que los serantegos se retiraron á dar fin del *potecó*, que con tal festividad habían condimentado para honrar sus estómagos y el de los convidados.

El Franco

TARDES MUNICIPALES

Queridos lectores: me veo obligado á entrete-
neros un solo momento en las tardes domingueras de
este Ayuntamiento, porque ocurre algo inesperado,
algo anormal.

Después de la poca frecuencia con que aquí se
celebran las sesiones ordinarias que la ley determina,
una semanal y en día señalado, no hay sesión sino
cuando les viene en gana á los más, burlando á los
menos, ó sea á los señores que forman la minoría, tan
dignos de respeto y consideración como el que más
de los que constituyen la mayoría, quedando las le-
yes burladas de esa manera.

El Sr. Campoamor, hijo, que pretende ejercer la
hegemonía en el Ayuntamiento de El Franco, en la
sesión que se celebró el día primero, descargó su ira
contra los concejales independientes, empleando una
fraseología impropia de aquel lugar y de quien se pre-
cia de poseer un título académico. Para otra vez le re-
comendamos más calma al Sr. Campoamor y si los
nervios se le rebelan, tome tila, mucha tila.

El jueves, 19 del pasado, tuvo lugar otra sesión
en que el *leader* everardista, después de un luminoso
informe, propuso un aumento anual en el presupuesto
de quinientas pesetas para el traslado del cementerio
de la villa á otro punto, proposición que fué aprobada,
no obstante la oposición que hizo la minoría, que no
quiso agravar al concejo con una gabela más, por
no considerar necesaria la traslación del cemente-
rio, hoy por hoy, pues reúne las condiciones de capa-
cidad suficiente, sin que razones de higiene así lo aconsejen.

Pero como impera siempre la ley del más fuer-
te, su proposición fué aprobada y los contribuyentes
tocarán las consecuencias, contando desde este año
con un aumento en el presupuesto municipal de 500
pesetas, que tienen que pagar mal que les pese.

Dejo á la consideración y buen sentido de mis
lectores el proceder de cada uno de los que integran el
Ayuntamiento de El Franco para que en su día lo ten-
gan en cuenta y juzguen quienes son los buenos y
quienes los malos.

Claro.

* * *

Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro
buen amigo D. Inocencio García Ron, de Arancedo.
Deseamos su pronto alivio.

* * *

Dió á luz con toda felicidad una robusta niña, en
su casa de La Caridad, D.^a María Velarde, amante es-
posa de nuestro particular y buen amigo el notario de
aquella villa D. José M.^a Sánchez Vera.

* * *

Con un día espléndido se celebró el 16 del pasa-
do Septiembre la tradicional romería de San Cipriano,
en Arancedo, en la que, tanto á la función religiosa como
profana, concurrió mucha gente de los alrededores.

San Tirso de Abres

MONTERILLA RURAL QUE CAE DEBAJO

Sabido es que la característica de todo cacique
es la soberbia, que lleva aparejados unos cuantos de-
fectos, entre los que sobresalen como capiteles de
las catedrales, la ignorancia y el orgullo, pero todos
estos males, bien mirados, dan la nota aguda en el aca-
zán *Cortavientos*, monterilla rural, elevado á tal cate-
goría por la apatía de muchos bobalicones y la man-
sedumbre de los más, pues siempre en este pueblo han
abundado mucho los necios y escaseado los sensatos.
Con ser ello así, no ha podido *Garillo* dar cumplida
satisfacción á la ira explosiva, que babeante y maldi-
ciente atesoraba días ha contra los buenos independen-
tistas que no han querido caerse con los pesos que
por el impuesto declarado *improcedente* se los había
imaginado ya el desequilibrado cacique metidos en su
bolsillo. Al efecto, hizo venir aquí un agente para áca-
bar de cobrar y de paso cegar á los borregos que no
entendían lo que el *Boletín Oficial* decía de la anula-
ción de aquel, de la responsabilidad de concejales é
individuos de la Junta, con más la de exigir responsa-
bilidad, por desobediencia á este Alcalde por no cum-
plir lo ordenado por la Administración de Propieda-
des é Impuestos de la Provincia con fecha 31 de Julio
último.

Hoy sabemos ya que el alcalde alegó no haber
recibido aquella orden y la Administración, obrando
muy cuerdamente, parece que no le ha satisfecho del
todo el peregrino alegato del cacique, cuando precisa-
mente el conminar á los vecinos al pago con tal pre-
mura quiere decir todo lo contrario; sobre todo, cuan-
do el procedimiento del apremio se ha desconocido
aquí hasta la fecha. Por eso la prisa algo significa.

También el *Orangután* de la Torre, que dicen tie-
ne especial empeño é interés por cuanto atañe al mon-
terilla, habrá visto con cierto disgusto que el agente
aquel (que sin duda vería venir, y digo yo, que tal vez
fuese mandado buscar por *Garillo*), ya vió como tuvo
que irse, sin apremiar á nadie, y el *Garillo* con *boba*
pelirrubí, se habrán convencido también de que su ado-
rado cacique se quedó con el *pataleo* y las ganas de
morder aquellos de los *novos* que tanto luchamos por
verle mejor educado, al malquistador monterilla para
que vaya aprendiendo á decir más verdad en aquellos
asuntos en que no cuaja la mentira, porque lleva con-
sigo el proceder así, desprecio y apercibimiento serio.
Bueno es que conozcan al *tío* en Hacienda cual aquí
le conocemos y por si no sientan bien tan rudos golpes
á *Cortavientos*, que practique esta receta: tila, mucha
tila; prudencia, mucha prudencia.

N.

* * *

Llamamos la atención de quien tiene el deber de
enterarse, respecto al proceder del empleado de la «Hidro
Electra del Eo», Antonio Asenjo Arias, quien se
niega á dar recibo de las cantidades que cobra por
arreglo de empalmes y otros trabajos de poca impor-
tancia, sin duda para que sus superiores no sepan lo
económicos que aquellos resultan.

Esto le ocurrió al industrial de esta villa D. Basi-
lio Rodríguez, quien, además, se queja de que habién-
dole advertido á dicho empleado que no entrase en el
domicilio de aquel en su ausencia, sin embargo se
propasó á penetrar en su casa á horas impropias, es-
tando ausente el Sr. Rodríguez y con el pretexto de

examinar el contador. En cambio, durante el mes de Agosto, á pesar de saber que estaba sin luz la casa de dicho señor, no se cuidó de darla.

Proponemos para un ascenso á dicho empleado.

DE LA DECENA

Nuestro convecino y estimado amigo D. Julio Villamil y Lanza ha formalizado ya el contrato con el representante de la casa consignataria de automóviles *Dion Bouton* para la compra de un coche destinado al servicio público que se titulará *Castropol*, capaz para doce plazas y el que recibirá á fines del próximo Noviembre.

Para la guarda y reparación del mismo se está construyendo ya amplio y cómodo garage.

Ambas cosas eran de suma necesidad en esta villa, por lo que felicitamos al amigo Julio por sus iniciativas, deseándole prosperidades en el nuevo negocio emprendido.

Hemos recibido los primeros números de *Heraldo de Asturias y Cultura é Higiene*, que se publican en Buenos Aires y Gijón, respectivamente, con quienes establecemos gustosos el cambio, deseándoles larga vida y muchas prosperidades.

Falleció en Lantaira, San Juan de Moldes, nuestro amigo D. Domingo García, cuyos funerales tuvieron lugar en el día de ayer.

Nuestro pésame á su familia.

Salieron:

Para Tineo, D. Agustín Argüelles y señora, con su hijo Pepín.

Para Valladolid, de notario público D. Ignacio Bermúdez.

Para Oviedo, á seguir la carrera en Derecho, el joven Romanín Penzol.

Para Alcañices—Zamora—D.^a Elisa Sanjurjo del Río y su hermana la señorita Tarsila.

A todos feliz viaje.

Regresaron:

De su excursión por Galicia, D. Ricardo López.

De Madrid, D. Miguel García, D.^a Matilde Ferrería, la señorita Ramona Rodríguez y D. José Méndez y señora. Bienvenidos.

En su casa de San Martín de Oscos falleció, el día 22 del mes último, nuestro antiguo amigo D. Ramón Guzmán Bermúdez, una de las personas más prestigiosas de aquel concejo.

Reciban sus hijos y demás familia el testimonio de nuestro pesar.

Nuestro amigo D. Santiago López, de Tol, nos ruega que por medio del periódico demos las gracias en su nombre á todas las personas que asistieron á los funerales de su finado padre Q. E. P. D.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta villa á D. José Valdés, representante en Puerto Rico de los Sres. Ochoa, de Puerto de Vega, que en compañía y en el *auto* de nuestro amigo D. Víctor, vino con el

exclusivo objeto de visitar el monumento á Villaamil, marchando encantado de su grandiosidad.

Por el corresponsal de San Juan de Moldes se entregó una peseta de limosna, donada por D.^a Sara Pardo, á la pobre anciana Ramona Fernández, de Silvallana, huérfana y cancerosa. Dios se lo pague.

VIUDA E HIJOS DE A. PULPEIRO

CASA FUNDADA EN 1876

Muestrario de calzado escogido y sin competencia ofrece á su distinguida clientela para la estación presente, junto con los acreditados chanclos, verdadera marca BOSTON.

ANGUSTIAS 20.—RIBADEO.

Sastrería Ovies

TALLERES DE PRIMER ORDEN

GÉNEROS INGLESES Y DEL PAIS

Calle de San Roque.—RIBADEO.

Carmen Mier de Ovies

SOMBRERERA

Se hace cargo de la confección y reforma de sombreros de señoras y de niñas modelos de gran novedad para la presente temporada.

Calle de San Roque.—RIBADEO.

Venta de una casa

A voluntad de su dueño se vende una casa de planta baja y piso alto, sita en la calle antes del Sol, hoy del Marqués de Santa Cruz de Marcenado.

Los que pretendan adquirirla, pueden entenderse con el encargado D. Vicente García.

Las bicicletas «Peugeot» modelo 1912 no tienen rival por su elegancia y larga vida, habiendo sido adoptadas al Ejército. Accesorios de todas clases y único agente en la provincia de Asturias y Lugo, con grandes existencias.

ADOLFO GARCÍA FERNÁNDEZ

Luarca.

Venta de una casa

A voluntad de su dueña se vende una casa de dos pisos y planta baja, sita en la Caridad, concejo del Franco, con una huerta de un día y cuarto de bueyes por la espalda linda, por el frente con la carretera y campo de la Caridad.

Para precio y condiciones entenderse con su propietaria D.^a Clotilde González, en La Caridad.

606

Inyección intravenosa; indolora

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

De 12 á 3

Figueiúa, 60.—RIBADEO

Sellos inmejorables de caucho y de lacre á precios baratísimos, en esta imprenta.

Imprenta del CASTROPOL.

Isidro y Aniano Bobis

TAPIA.—Asturias

Almacenistas de vinos, cereales, ultramarinos en general, harinas, harinillas, salvado, maiz, cebada y paja al por mayor y menor.

Calzado, bombillas eléctricas, teja, ladrillo hueco y macizo, tuvos para chimeneas, azulejos, baldosín, yeso, calhidráulica, portlán y una infinidad de artículos difíciles de enumerar.

Á LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

El Dr. Martínez Alonso

OCULISTA

ofrece al público su consulta permanente de enfermedades de la vista en Ribadeo, calle de San Roque, de 10 á 12 de la mañana.

Los pobres se operan y curan gratuitamente de 12 á 1.

La Reyna

DE

JOSE LEDO

HACENDADO Y COMERCIANTE EN GENERAL

ESPERANZA

SANTA CLARA (CUBA)

LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

BANCO MERCANTIL

Fundado en 9 de Septiembre de 1899

SANTANDER.—TORRELAVEGA

—REINOSA.—LLANES.

Capital. pesetas 6.000.000

» desembolsado » 3.000.000

Fondos de Reserva » 278.695.35

» de Previsión » 180.000

Cuentas corrientes á la vista uno por 100 de interés anual

» de depósito á 3 meses dos » » » » »

» de » á 6 » dos 1/2 » » » » »

Caja de Ahorros á la vista al tres por ciento anual.

El dinero en la caja de ahorros produce interés, tiene opción á premios, goza de toda seguridad y se dispone de él á la vista.

Préstamos con garantía de valores al 4 1/2 por ciento anual.

Créditos » » » » al 5 » » » »

Giros, descuentos, de letras sobre todas las plazas del Reino y Extranjero.

Cobro de cupones, cambio de moneda y billetes, etc., etc

Para facilitar estas operaciones tiene corresponsal en la Vega de Ribadeo que es

D. Eulogio Fernández Riopedre

VILLAR Y COMPAÑIA

SAN JUAN.—Puerto Rico

SOCIOS DIRECTORES:

D. Carlos Conde y D. Eduardo Villar

Comerciantes al por mayor. Comisionistas en general. Almacenistas con existencias constantes de provisiones de todas clases y procedencias.

Preferente atención á las consignaciones, contando esta firma con todas las mayores facilidades para pronta venta de todo producto y dentro de las condiciones más favorables de mercado.

Agentes generales de esta Isla de las Compañías de vapores.

RED D LINE con servicio quincena entre Nueva York Puerto Rico y puertos de Venezuela.

Agentes generales de la LINEA HERRERA con servicio entre puertos de esta Isla de Santo Domingo y los de Cuba.

Idem idem de la NORTON LINE con servicio entre los puertos de Buenos Aires, Montevideo, esta Isla y los de Cuba.

Representantes generales de la Compañía de Aseguros GUARDIAN ASURANCE C.º D.º, de Londres, contra incendios.

Idem idem de la DEUTSCHER LLOYD, Berlín, seguros marítimos.

Importación y exportación de todo producto nacional y extranjero.

Compañía de "ASURANCES GENERALES"

CONTRA INCENDIOS

Reaseguradora de LA POLAR

ESTABLECIDA EN ESPAÑA

CON ARREGLO Á LA VIGENTE LEGISLACIÓN

Fundada en París el año 1819

Capital social (completamente desembolsado), Fcos. 2.000.000
Reservas, REALIZABLES EN EL ACTO . . » 25.530.000

Esta poderosa Compañía es la más rica entre todas las españolas y francesas que se dedican á este ramo de seguros, y tiene justamente acreditados su buen concepto y la preferencia que el público le dispensa, así como perfectamente demostrado su intachable proceder durante los 89 AÑOS que lleva de existencia.

Representante en los partidos judiciales de Ribadeo y Castropol:

D. Antonio Pérez Martínez

Paz, 2.—RIBADEO

VENTA

en Vega de Ribadeo

Se hace de tres casas de nueva construcción, sitas en el barrio de la Abraira, juntas ó separadas.

Para informes dirigirse á D. Perfecto Álvarez, en Castropol.

Imprenta del CASTROPOL

CASTROPOL.—Asturias.

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de imprenta como son: facturas, sobres, tarjetas, papel comercial, recordatorios, esquelas de defunción en papel y en tarjetones, carnets para bodas y bautizos, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Los pedidos al Administrador.